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Международный 
день студентов

История студенческо-
го праздника трагич-
на. 17 ноября 1939 го-
да, после студенческих 
демонстраций в окку-

пированной Праге, эсэсовцы рано 
утром окружили студенческие об-
щежития. 

Более 1200 студентов были арестованы 
и заключены в концлагерь Заксенхаузен. Девя-
терых студентов и активистов студенческого 
движения казнили. По приказу Гитлера все 
чешские высшие учебные заведения были за-
крыты до конца войны.

В честь этих событий и был установлен Меж-
дународный день студентов. С этого времени 
он отмечается ежегодно.
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Деньги перечислены в форме перерасчета по 

результатам проведенных инспекцией проверок 
за третий квартал текущего года. Специалисты 
госжилнадзора рассмотрели 1498 обращений 
жителей, ими проведено 424 проверки.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. В отдельных районах 
небольшой снег, по югу умеренный снег,  

мокрый снег. В утренние часы 
местами изморозь, туман.
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Ветер западный, 6-11 м/с, 
порывы до 20 м/с. Ночью 
на большей части территории 
небольшой, местами умеренный 
снег, днем в отдельных районах 
снег, метели.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 
порывы до 15-20 м/с. На боль-
шей части территории снег, 
местами сильный снег, метели.

18 ноября

19 ноября

-

«Лучше ограничения, 
чем закрытие»

  ТЕМА ДНЯ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Город встанет? «Переедут» ли выплаты
На ноябрьской сессии АКЗС депутаты рассмотрят зако-

нопроект, который позволит ветеранам труда Алтайско-
го края получать социальные выплаты и при переезде 
в другие регионы.

Проект закона разработан по инициативе правительства 
региона. Как пояснила представитель губернатора и пра-
вительства края в АКЗС Наталья Кувшинова, сегодня при 
переезде в другие субъекты РФ ветераны труда Алтайского 
края теряют право на соцвыплаты.

Разработчики предлагают рассмотреть законопроект 
в окончательной редакции на сессии 26 ноября. Если пар-
ламентарии поддержат его, то закон начнет действовать 
уже с 1 января 2022 года. По оценке разработчиков, на 
реализацию нового порядка выплат потребуется около 
2,4 млн рублей в год.

Юлия РОМАНОВА

По карте – дешевле
С 1 декабря в Барнауле изменится стоимость поездки 

в городском общественном транспорте. Теперь один билет 
за наличный расчет или по бесконтактной банковской 
карте будет стоить 28 рублей.

При этом проездной билет на 42 поездки (автобус, трамвай, 
троллейбус) обойдется в 970 рублей. А школьники смогут 
приобрести безлимитный проездной на трамвай и троллей-
бус всего за 550 рублей. Подробнее с тарифными планами 
можно ознакомиться на сайте администрации Барнаула.

Если вы не часто путешествуете по городу, можно не под-
ключать определенный тариф, а просто положить деньги 
на транспортную карту и оплачивать проезд ею. Стоимость 
поездки по такому электронному кошельку составит 24 рубля.

Пополнить или приобрести транспортные карты можно 
в киосках «Лига-Пресс» и «Роспечать-Алтай», а переводить 
туда денежные средства можно через банкоматы Сбербанка 
и с помощью платежных сервисов.

Никита ИВАНОВ

Техника для леса
В Алтайский край поступила новая партия спецтех-

ники – пожарные автоцистерны и бульдозеры в рамках 
регионального проекта «Сохранение лесов».

В текущем году в подведомственное Минприроды края 
учреждение «Алтайлес» поступили тракторы, лесопосадоч-
ная машина, автофургоны, тягачи и др. – всего 44 единицы 
спецтехники и оборудование для тушения лесных пожаров и 
лесовосстановления. В 2021 году предусмотрено на эти цели 
118,6 млн рублей. Приобретенное оборудование сократит 
время реагирования при возгораниях в лесных массивах.

Абсолютный чемпион
Одиннадцатиклассник из Бийского лицея-интерната 

Иван Касьянов стал абсолютным победителем Междуна-
родной олимпиады по физике.

На прошлой неделе в Узбекистане состоялась I Между-
народная олимпиада по физике имени Аль-Фергани. Она 
проходила в смешанном очно-дистанционном формате, и 
в ней приняли участие сборные из 19 стран.

Команда России выступала в очном формате в Фергане. В 
результате российские участники завоевали четыре золотые 
и одну серебряную медали. А школьник из Бийского лицея 
Иван Касьянов стал абсолютным победителем олимпиады.

Бийский лицеист в нынешнем году уже выиграл Всерос-
сийскую олимпиаду школьников по физике, а также стал 
призером краевого этапа по математике и истории.

К участию в олимпиаде его готовил кандидат технических 
наук, профессор Александр Аполонский.

Татьяна ПЕРВОВА

Весной следующего года Барнаул столкнется 
с самым настоящим транспортным коллапсом. 
И затянется он почти на два года – в связи 
с ремонтом моста на проспекте Ленина в рай-
оне Нового рынка.
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По расчетам специали-

стов, ежедневно этот путе-
провод пересекает от 15 до 
45 тысяч автомобилей. По-
сле перекрытия проезжей 
части на ремонт поток 
машин необходимо будет 

распределить по другим 
маршрутам. Но вариантов 
немного. Точнее, всего два: 
перенаправить движение на 
проспекты Комсомольский 
и Строителей (и дальше на 
Павловский тракт), на ко-
торых и сейчас образуются 
огромные пробки.

Реконструкция путепро-
водов начнется в апреле 
следующего года сразу после 
завершения отопительного 
сезона. Откладывать ремонт 
по техническим причинам 
не представляется возмож-
ным. Существующий транс-
портный путь был построен 
в 1962–1963 годах, сегодня он 
признан аварийным из-за де-
фектов на несущих конструк-
циях, которые появились 
почти за 60 лет эксплуатации. 
Движение перекроют полно-
стью до конца 2023 года.

После начала ремонтных 
работ трамваи № 1, 3 и 7 и 
троллейбусы № 1 и 7 изменят 
свои маршруты движения, 
а трамвай № 4 и троллейбус 
№ 6 временно ходить не будут. 
Для удобства обслуживания 
планируется построить транс-
портное разворотное кольцо 
рядом с ТРЦ «Пионер» с введе-
нием пересадочных тарифов.

Автобусы поедут по двум 
вариантам объездных марш-
рутов, а пешеходные потоки 
направят через пятипролет-
ный путепровод на ул. Ку-

лагина, с переходом через 
железную дорогу.
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Пока что схема перерас-

пределения транспортных 
потоков находится в стадии 
разработки, на обсуждение ее 
представят позднее. Так или 
иначе, проблему она не решит. 
Барнаульцы опасаются, что 
после начала ремонта город 
просто захлебнется в пробках.

– Скорее всего, так и будет, 
– считает преподаватель кафе-

дры «Организация и безопас-
ность движения» АлтГТУ Сер-
гей Павлов, принимающий 
участие в разработке проекта 
организации движения на 
время ремонта моста. – До пу-
тепровода транспорт просто 
встанет колом. Поэтому при 
разработке проекта нужно 
делать упор на общественном 
транспорте – создать для него 
и специальных служб выде-
ленные полосы для движения 
от улицы Аносова до моста и 
от площади Октября до моста. 

(Окончание на 3 стр.)

Ноябрь начался для малого и сред-
него бизнеса края безрадостно. 
Власти ввели ограничения на 
посещение торговых центров, 
заведений общепита, фитнеса и 
прочих мест. Эти меры приведут 
к сокращению клиентов и, соот-
ветственно, выручки. 

Мы расспросили уполномоченного 
по защите прав предпринимателей в 
Алтайском крае Андрея Осипова,  как 
возглавляемая им структура отреаги-
ровала на последние ограничения из-за 
коронавируса.

– В первую неделю ноября аппарат 
уполномоченного работал, думая, что 
будет множество звонков от бизнесме-
нов в связи с тем, что доступ в торговые 
центры разрешили покупателям только 
по QR-кодам или бумажным сертифика-
там о вакцинации. Но позвонили только 
несколько человек. Не знаю, может, уже 
попривыкли немного. А может, потому, 
что это не полный локдаун. Я на заседа-
ниях оперативного штаба по COVID-19 
у губернатора говорил: «Нельзя вводить 
полный запрет». Общая позиция предпри-
нимательского сообщества состоит в том, 
что лучше работать с ограничениями, 
чем совсем закрыть заведения. И глава 
региона согласен с этим.

Но с 15 ноября вход по QR-кодам и 
справкам распространился на объекты 
общепита, культуры, спорта, гостиницы. 
У нас далеко не все имеют эти докумен-

ты. Значит, количество посетителей там 
снизится.

– Андрей Геннадьевич, 1 ноября вы и 
руководители крупнейших бизнес-объ-
единений региона направили губерна-
тору края открытое письмо с прось-
бой предусмотреть дополнительные 
меры поддержки субъектов малого и 
среднего бизнеса. Какая реакция на 
это предложение?

– Мы постоянно в контакте с руко-
водителями наших бизнес-сообществ. 
И как только зашел разговор про нерабо-

чие дни, поняли, что это в первую очередь 
отразится на доходах предпринимателей, 
стали обсуждать, какие меры поддержки 
сможем реально предложить руковод-
ству края.

Как раз две недели назад состоялся он-
лайн-диалог региональных бизнес-омбу-
дсменов с федеральным уполномоченным 
по защите прав предпринимателей Бори-
сом Титовым на эту же тему. В результате 
выработали перечень льгот, чтобы Титов 
предложил их Правительству РФ, а мы – 
на уровне регионов. 

(Окончание на 2 стр.)

Проверки на входе в ТЦ.

После ремонта пропускная способность моста на Новом рынке увеличится на 30%.
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15 814 +125

Пшеница
4 класс 14 806 +56

Пшеница 
5 класс 13 900 0

Рожь А 11 333 +167
Ячмень 
1 класса 13 625 0

Ячмень 
2 класса 13 500 0

Горох 
1-2 класса 21 667 0

Овес 
1-3 класса 13 833 +500

Гречиха 
1-3 класс 47 000 +667

Рапс 51 000 +1000
Лен масличный 60 000 0
Подсолнечник 34 333 -1667

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

  АПК 

  ПАНОРАМА .
Поддержка  

предпринимателей
До 25 ноября продлится прием заявок на возмещение 

части затрат, связанных с участием в межрегиональных и 
международных выставочно-ярмарочных мероприятиях.

Претендовать на субсидии могут субъекты малого и средне-
го предпринимательства, осуществляющие производственную 
деятельность и продвигающие продукцию на новые рынки, 
демонстрируя собственные инновационные разработки и 
достижения в промышленной, научной и экономической 
сферах на межрегиональных и международных выставоч-
но-ярмарочных и конгрессных мероприятиях.

Как поясняют в Алтайском центре кластерного развития, 
предпринимателям возместят до 50% понесенных затрат, но 
не более 0,6 млн рублей на одного заявителя. Субсидирова-
нию подлежат затраты за 2020 и 2021 годы.

В свою очередь Минсельхоз края начал дополнительный 
отбор сельхозтоваропроизводителей для предоставления 
им субсидий из бюджета Алтайского края на поддержку 
племенного животноводства. В результате этой меры край 
должен достигнуть численности племенных животных, 
определенной соглашением между федеральным и регио-
нальным Минсельхозами.

Финансовые итоги
Расходы краевого бюджета на защиту окружающей сре-

ды сократились.
Министерство финансов Алтайского края обнародовало 

итоги исполнения краевого бюджета за 10 месяцев этого года.
На 1 ноября 2021 года поступило доходов 117,7 млрд ру-

блей, что на 11% больше по отношению к соответствующему 
периоду прошлого года. Почти половина средств собрана на 
территории края, при этом они выросли на 22%.

За это же время было потрачено 116,3 млрд рублей. При-
рост составил 14%.

Больше других статей расходы увеличились на культуру 
(почти на 40%), образование (32%) и силовые структуры (31%). 
Меньше всего добавили на здравоохранение (3,3%) и социаль-
ную политику (7,5%). А финансирование охраны окружающий 
среды и вовсе сократили почти на 2%.

В полном объеме выделены средства на зарплаты бюджет-
ников, социальные выплаты населению, на оплату коммуналь-
ных услуг и межбюджетные трансферты муниципальным 
образованиям.

Вступили в союз
ООО «Энергостройдеталь – Бийский котельный завод» 

принят в члены Общероссийского отраслевого объеди-
нения работодателей «Союз машиностроителей России».

По словам генерального директора ООО «Энергостройде-
таль – Бийский котельный завод» Олега Плетнёва, членство в 
Союзе машиностроителей дает возможность представлять свои 
интересы на федеральном уровне. И обеспечивает экономиче-
ски выгодные условия для производства и сбыта продукции.

Кстати, Союз машиностроителей России объединяет не-
сколько десятков крупных заводов страны и в него входит 
еще одно алтайское предприятие – «ПО «Спецавтоматика», 
производящее системы пожаротушения.

Николай ПОСТЫШЕВ

Платит ли  
церковь  
налоги

«Был недавно в 
церкви. Зашел в их 
лавку, там иконами 
торгуют и всякой 

утварью. Цены – мама не го-
рюй. А платят ли служители 
культа налоги, ведь доходы они 
получают немалые?

Николай Краснов,  
г. Барнаул».

Отвечает начальник отдела 
работы с налогоплательщика-
ми УФНС России по Алтайскому 
краю Татьяна Малютина:

– Религиозные организации 
платят налоги, как и другие не-
коммерческие организации, 
но для них предусмотрены 
следующие особенности:

1. Освобождена от НДС реа-
лизация предметов религиоз-
ного назначения и религиозной 
литературы (за исключением 
подакцизных товаров и мине-
рального сырья), а также орга-
низация и проведение рели-
гиозных обрядов, церемоний, 
молитвенных собраний или 
других культовых действий.

2. Не облагаются налогом 
на прибыль деньги и другое 
имущество (имущественные 
права), которые получены в 
связи с совершением религи-
озных обрядов и церемоний 
или от реализации религиоз-
ной литературы и предметов 
религиозного назначения. При 
этом затраты, связанные с про-
ведением обрядов и церемоний 
или продажей религиозной ли-
тературы и предметов, в расхо-
дах не учитываются.

3. Освобождена от налога 
на имущество недвижимость, 
которая используется в рели-
гиозной деятельности.

4. Освобождены от земельно-
го налога участки, на которых 
расположены здания, строения 
и сооружения религиозного 
и благотворительного назна-
чения и земельные участки, 
предназначенные для разме-
щения таких объектов.

Подготовил  
Евгений ШУМИЛОВ

Как повысить урожайность 
в условиях быстро меняю-
щегося климата? Почему 
силос нужно готовить из 
ржи? Как не ошибиться 
с выбором нового сорта 
агрокультуры?

Такие проблемы поднимали 
участники круглого стола, посвя-
щенного земледелию Сибири, в 
рамках Международной агропро-
мышленной выставки «Сибирская 
аграрная неделя».

Сорта
По словам менеджера по развитию 

компании KWS Артёма Горелова, при 
выращивании культур есть три ос-
новных составляющих, на которые 
нужно обратить внимание: погода, 
агротехника, сорта растений.

Селекционеры всего мира пытают-
ся нивелировать влияние всех этих 
факторов. Для этого они проводят 
сортоиспытания по всему миру, 
пытаются точно прогнозировать 
ситуацию. Многие делают ставку на 

раннеспелые сорта – на короткий 
вегетационный период, что актуаль-
но для Сибири. Но этого мало, сель-
хозпроизводители должны пробовать 
на эффективность новые сорта на 
своих испытательных участках.

На сортоиспытательном участке 
алтайский аграрий получил 68 цент-
неров пшеницы с гектара, поразив 
урожайностью присутствующих на 
круглом столе краснодарцев.

Директор ООО «Гея» Александр 
Кутилин пояснил, что немалое 
значение имеет правильный под-
бор культур для севооборота. Зная 
особенности вегетации растений 
в определенной климатической 
зоне, можно правильно подобрать 
новые гибридные сорта. Компании, 
специализирующиеся на выведении 
гибридов, порой привлекают ферме-

ров яркими рекламными роликами. 
Чтобы разобраться, что и как, нужно 
провести сортоиспытания на своих 
участках.

– Мы уже давно проводим подоб-
ные эксперименты и помогаем дру-
гим хозяйствам проверить семена 
на урожайность, – отметил он.

Представитель компании KWS 
Дмитрий Ворбанский рассказал о 
новом сорте озимой гибридной ржи, 

которая теперь пригодна для корм-
ления животных.

В XX веке рожь горчила и поэтому 
почти не применялась в молочном 
животноводстве. Через 30 лет селек-
ции появились сорта и гибриды, 
которые хорошо поедаются живот-
ными.

– Надои зависят от наличия в кор-
мах белка лизина. Во ржи его на 30% 
больше, чем в других зерновых, по-
этому силос из гибридной озимой 
ржи набирает популярность.

– Никто не отменяет силос из 
кукурузы и зернобобовых, но вы-
скопродуктивной корове, которая 
дает 10 тонн молока в год, не хватает 
протеина, содержащегося в обычных 
кормах, чтобы восполнять энергию, 
а в новом гибриде он есть. В Подмо-
сковье третий год успешно проходит 

опыт, где животных кормят силосом 
из озимой гибридной ржи. При этом 
жирность молока увеличилась, – го-
ворит Дмитрий Ворбанский.

Техника
Директор компании ООО «Агро-

Флагман Сибирь» Кирилл Хохлов 
рассказал о том, как бороться с пе-
реуплотнением почвы на полях.

В 80-е и 90-е годы многие фермеры 
работали загонными плугами, ко-
торые буквально заутюжили поля. 
Один из способов решить проблему 
– применение линейных глубокоот-
вальных рыхлителей. 

– Мы провели опыт в Забайкаль-
ском крае. Последние годы там была 
жесткая засуха, 20 лет никто не делал 
на поле глубокого рыхления. Сель-
хозпроизводитель разделил поле на 
две части, на одной из них провели 
глубокое рыхление. Год выдался 
засушливым, но урожай пшеницы 
на обработанной части земли был 
24 центнера с гектара, а на другой – не 
более 10 центнеров, да и показатели 
по клейковине меньше. При этом в За-
байкалье очень высокие показатели 
по клейковине и стекловидности, ал-
тайские мукомолы закупают пшени-
цу оттуда на улучшители, – сказал он.

По словам Кирилла Хохлова, глу-
бокое вспахивание выпускает до-
брого джинна из кувшина, который 
находится под плужной подошвой 
(под уплотненной почвой).

Когда разрушится уплотнение, 
все нужные микроорганизмы под-

нимутся на поверхность и начнут 
взаимодействовать с верхними. Влага 
проникнет на необходимую глубину, 
чтобы питать корни растений.

Специалист-почвовед компании 
Kverneland Алексей Кирсанов тоже 
сторонник глубокой обработки почвы.

– С каждым годом мощности трак-
торов растут, при этом увеличивается 
и их вес, что дает дополнительную на-
грузку на почву. Во влажных условиях 
это приводит еще к более печальным 
результатам. Корневая система рас-
тений не может углубиться ниже 
25–30 сантиметров и не получает 
нужной влаги. Дождевые осадки не 
проникают ниже плужной подош-
вы, – считает он.

No-Till
Новосибирский фермер Александр 

Вайс является убежденным ноутиль-
щиком и предложенную коллегами 
глубокую вспашку в принципе отри-
цает. Он убежден, что стабильные 
урожаи можно получать и при ну-
левой обработке почвы.

– Переход на No-Till мы осуществи-
ли, потому что находимся на границе 
с Алтайским краем и Казахстаном. 
У нас всегда был недостаток влаги 
(355 мм в год), что влияло на урожай.

В этом году в июне все было на 
гране ЧС. В июле пошли дожди, 
да такие, что три недели не могли 
убрать урожай. Соседи паниковали. 
А мы – нет. С помощью No-Till отрегу-
лировали присутствие влаги в почве. 
При этом сократились процедуры, 
которые нужны при традиционной 
обработке почвы: вспашка, культи-
вация, боронование. А это значит – 
меньше тракторов на поле, экономия 
ГСМ и трудовых ресурсов, – сказал 
Александр Вайс.

При наличии на полях плодород-
ного слоя 25–30 см и суглинистой 
почвы плужная подошва не образо-
валась. Почва пронизана корнями 
новых и старых растений, червями.

Из минусов фермер отмечает толь-
ко позднее прогревание почвы, что 
отражается на урожае подсолнечника.

Что ж, спорить можно долго, но 
каждый сельхозпроизводитель вы-
бирает то, что ему больше подходит.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

– В первую очередь регио-
нальные меры направлены на 
снижение ставки по налогам 
на имущество организаций и 
имущество физических лиц, 
используемое для предпри-
нимательской деятельности, 
а также на сокращение вдвое 
земельного налога.

Эти налоги зачисляются в 
краевой бюджет, и их прихо-
дится платить независимо, 
есть у тебя доход или нет. Если 
у человека в собственности 
спортивный комплекс или ре-
сторан, то введение QR-кодов 
приведет к падению оборота, 
которое нечем будет компен-
сировать. Поэтому решение о 
снижении ставки налогов на 
имущество и землю напрямую 
поддержит такой бизнес.

В крае создана рабочая груп-
па по обеспечению устойчи-
вости экономики края в усло-
виях COVID-19. В ближайшие 
дни состоится ее заседание, 
где будут обсуждаться наши 
предложения. Какие-то из них, 
я надеюсь, примут.

– Их должны будут ут-
вердить депутаты АКЗС?

– Какие-то – народные из-
бранники, а какие-то – регио-
нальное правительство или 
органы местного самоуправле-
ния. Например, снизить ставки 
аренды госимущества, ввести, 
как мы просим, на полгода 
мораторий на все проверки 
в рамках регионального и му-
ниципального контроля. Так-
же правительство имеет право 
предусмотреть для бизнесме-
нов льготные микрозаймы 
из средств Алтайского фонда 
финансирования предприни-
мательства.

Сегодня пострадавшему 
бизнесу необходимы сред-
ства на пополнение оборот-

ных средств, а по программе 
ФОТ 3.0, которую предлагает 
Правительство РФ, замучаешь-
ся получать.

– Почему?
– Потому что надо соблю-

сти массу условий. Например, 
деньги выделяют только быв-
шим участникам программы 
ФОТ 2.0. К тому же ФОТ 3.0 – 
это не безвозвратные ресурсы, 
как ФОТ 2.0, а кредит под 3%. 
Во-вторых, программа касается 
в основном предпринимате-
лей с определенными ОКВЭД. 
В частности, торговля непро-

довольственными товарами 
не попадает. А разве они не 
пострадавшие?

Мы предлагаем подклю-
читься Алтайскому фонду 
финансирования предпри-
нимательства, потому что у 
него упрощенный порядок 
предоставления займов.

К тому же хотим в ноябре 
провести совместную встречу 
руководителей бизнес-объе-
динений с зампредами крае-
вого правительства, куриру-
ющими финансы и бизнес, 
чтобы обсудить другие меры 
поддержки.

– В этом году с малого 
бизнеса было собрано 
налогов в полтора раза 
больше, чем в прошлом. 
Этот факт тоже может 
стать аргументом в раз-
говоре с властями по вре-
менному предоставлению 
налоговых льгот?

– Естественно. Предложен-
ный нами набор мер мини-
мальный, но зато и наиболее 
реальный. Некоторые пред-
приниматели предлагают 
ввести для них мораторий 
на коммунальные платежи. 

Но ведь коммунальные пред-
приятия тоже предпринима-
тели, и они могут пострадать 
от таких мер.

Мы собственникам торго-
вых центров предлагаем сни-
зить арендные платежи. Те 
отвечают, что и так снижают, 
но не могут это сделать карди-
нально, так как лишатся един-
ственного источника дохода. 
Либо если они соглашаются 
уступить, то вправе требовать, 
чтобы власти им пропорцио-
нально уменьшили арендную 
плату или налоги на землю и 
имущество.

Другое дело, если предпри-
ниматель взял в аренду госу-
дарственное или муниципаль-
ное имущество и потом сдал 
его малому бизнесу. Если мы 
убедим власти уменьшить пла-
ту за аренду помещений или 
земли, то и предприниматель- 
арендатор может это сделать 
в отношении субарендаторов.

– Я понял, что настрое-
ние у предпринимателей 
сегодня не очень хорошее.

– Не очень. Мы же понимаем, 
что эпидемиологическая обста-
новка в крае зависит не только 
от действий краевых властей. 
Регион находится в общероссий-
ском тренде, а он тревожный. 
Больницы переполнены.

Роспотребнадзор предложил 
ограничить работу общепита 
в ночное время, но мы убеди-
ли губернатора в неэффек-
тивности этой меры. А потом 
появилась рекомендация ви-
це-премьера Татьяны Голико-
вой ввести такое ограничение. 
И краевые органы власти вы-
нуждены были его принять.

При этом у нас в регионе еще 
не самые жесткие запреты. В не-
которых субъектах пытаются 
вводить QR-коды в транспорте. 
Мера неоднозначная. С одной 
стороны, если ее принять, то 
будет транспортный коллапс, 
а с другой – в транспорте только 
единицы носят маски. Нам соб-
ственники торговых центров и 
ресторанов высказывают спра-
ведливые претензии: «Почему 
в магазинах или в общепите ну-
жен QR-код, а в автобусе, где ску-
ченность существенно больше, 
нет? Именно в транспорте рас-
садник заразы, а не в ресторане, 
где столы расставлены далеко 
и воздух кондиционируется». 
Я с этим полностью согласен.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

  ТЕМА  ДНЯ .

  «АП»–ИНФО .

«Лучше ограничения,  
чем закрытие»

Выпустить джинна из кувшина
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

По данным Центра сельскохозяйственного консультирования.

Закупочные цены на зерно  
перерабатывающих предприятий 

Алтайского края по состоянию  
на 12 ноября 2021 года.
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Пшеница 
3-й класс 15 814 + 125

Пшеница
4-й класс 14 806 + 56

Пшеница 
5-й класс 13 900 0

Рожь А 11 333 + 167
Ячмень 
1-го класса 13 625 0

Ячмень 
2-го класса 13 500 0

Горох 
1–2-го класса 21 667 0

Овес 
1–3-го класса 13 833 + 500

Гречиха 
1–3-й класс 47 000 + 667

Рапс 51 000 + 1000
Лен масличный 60 000 0
Подсолнечник 34 333 - 1667

Посевная в Косихинском районе классическим способом.

«При выращивании культур есть три ос-
новных составляющих, на которые нуж-
но обратить внимание: погода, агротех-
ника, сорта растений».

(Начало на 1 стр.)

Настроение у владельцев ТЦ тревожное.

https://ackr22.ru/news/detail.php?ID=1351
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  СИТУАЦИЯ .

Город встанет?

  ОФИЦИАЛЬНО .

Композиция лебедей, которая появилась на мосту благодаря почетному жителю Барнаула Валерию Метелице, 
является настоящим украшением и символом города. Что с ней станет после ремонта – пока неизвестно.

26 ноября, в пятницу, состоится 
третья сессия Алтайского краевого 
Законодательного Собрания вось-
мого созыва. В проект повестки 
включены следующие основные 
вопросы.

П������ �������:
О внесении изменений в закон Ал-

тайского края «Об административной 
ответственности за совершение право-
нарушений на территории Алтайского 
края».

О краевом бюджете на 2022 год и на 
плановый период 2023 и 2024 годов.

О бюджете Территориального фонда 
обязательного медицинского страхо-
вания Алтайского края на 2022 год и 
на плановый период 2023 и 2024 годов.

О внесении изменений в закон Ал-
тайского края «О премиях Алтайского 
края в области литературы, искусства, 
архитектуры и народного творчества» 
и признании утратившими силу от-
дельных законов Алтайского края.

О внесении изменений в часть 2 
статьи 4 закона Алтайского края «Об 
инвестиционной деятельности в Ал-
тайском крае».

О проекте закона Алтайского края 
«О внесении изменений в статью 2 
закона Алтайского края «О приме-
нении индивидуальными предпри-
нимателями патентной системы 

налогообложения на территории 
Алтайского края».

О внесении изменения в статью 
15 закона Алтайского края «О регули-
ровании отдельных лесных отноше-
ний на территории Алтайского края».

О внесении изменений в статью 
6 закона Алтайского края «О порядке 
определения размера дохода, прихо-
дящегося на каждого члена семьи, и 
стоимости имущества, находящегося 
в собственности членов семьи и под-
лежащего налогообложению, в целях 
признания граждан малоимущими и 
предоставления им по договорам со-
циального найма жилых помещений 
муниципального жилищного фонда».

О внесении изменений в закон 
Алтайского края «О бюджете Терри-
ториального фонда обязательного ме-
дицинского страхования Алтайского 
края на 2021 год и на плановый период 
2022 и 2023 годов».

О внесении изменений в закон 
Алтайского края «О Правительстве 
Алтайского края».

О внесении изменений в статьи 1 
и 4 закона Алтайского края «О мерах 
социальной поддержки отдельных 
категорий ветеранов».

О внесении изменений в закон Ал-
тайского края «О градостроительной 
деятельности на территории Алтай-
ского края».

О внесении изменений в закон 

Алтайского края «О природных ле-
чебных ресурсах, лечебно-оздоро-
вительных местностях и курортах 
Алтайского края».

П������ �������������� :
Об отзывах Алтайского краевого За-

конодательного Собрания на проекты 
федеральных законов, поступившие 
из Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации.

Об изменении составов постоян-
ных комитетов Алтайского краевого 
Законодательного Собрания.

О внесении изменений в отдельные 
постановления Алтайского краевого 
Законодательного Собрания.

О назначении членов Избиратель-
ной комиссии Алтайского края.

Об утверждении состава Комиссии 
Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания по законодательному 
обеспечению противодействия кор-
рупции и правовому мониторингу.

О назначении представителя об-
щественности в квалификационной 
коллегии судей Алтайского края.

Об утверждении состава редак-
ционного совета журнала «Местное 
самоуправление на Алтае».

Об избрании заместителя пред-
седателя постоянного комитета 
Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания по правовой поли-

тике и местному самоуправлению.
Об избрании заместителя пред-

седателя постоянного комитета Ал-
тайского краевого Законодательного 
Собрания по промышленности, пред-
принимательству и туризму.

Об избрании заместителя пред-
седателя постоянного комитета Ал-
тайского краевого Законодательного 
Собрания по строительству, жилищ-
но-коммунальному хозяйству, транс-
порту и связи.

Об избрании заместителя пред-
седателя постоянного комитета Ал-
тайского краевого Законодательного 
Собрания по спорту, культуре и моло-
дёжной политике.

Об утверждении положения о про-
ведении конкурса по формированию 
Молодёжного Парламента Алтайского 
края.

Об утверждении положения о 
порядке деятельности конкурсной 
комиссии по формированию Моло-
дёжного Парламента Алтайского края.

О комиссии Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по про-
ведению конкурса по формированию 
Молодёжного Парламента Алтайского 
края.

О досрочном прекращении полно-
мочий депутата Алтайского краевого 
Законодательного Собрания Белкина 
Владимира Павловича, избранного 
по краевому избирательному округу.

О награждении Почетной грамотой 
Алтайского краевого Законодательно-
го Собрания.

О поощрении Благодарственным 
письмом Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания.

Об информации о деятельности 
Управления Федеральной службы 
исполнения наказаний по Алтайско-
му краю.

О даче согласия на назначение на 
должность заместителя Председате-
ля Правительства Алтайского края, 
министра экономического развития 
Алтайского края.

Об обращении Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания к 
Правительству Российской Федера-
ции об оказании дополнительных 
мер поддержки субъектам малого 
и среднего предпринимательства 
в условиях ухудшения ситуации в 
результате распространения новой 
коронавирусной инфекции и введения 
ограничительных мер в субъектах 
Российской Федерации.

Сессия начнет работу с 9 часов в 
Алтайском краевом Законодательном 
Собрании по адресу: ул. Анатолия, 81. 
На сайте АКЗС и в официальном акка-
унте в YouTube будет осуществляться 
прямая трансляция.

Заседания постоянных депутатских 
объединений и комитетов пройдут 
накануне, 25 ноября.

Третья сессия АКЗС состоится 26 ноября

Остался 
без рога
В последние годы Новоал-
тайск заметно преобража-
ется: в городе благоустра-
ивают парки, появляются 
новые места для отдыха. 
Буквально на днях на одной 
из центральных площадей 
установили масштабную 
надпись: «Я люблю Новоал-
тайск». Она уже стала зоной 
притяжения для любителей 
фотографироваться и объ-
ясняться городу в любви. Но 
выяснилось, что не всем но-
воалтайцам по душе такие 
благоприятные изменения, 
а некоторые юные горожане 
любви к городу не испыты-
вают совершенно.

В прошлом году в Новоалтайске 
на месте густых зарослей клена 
появился аккуратный сквер «Ок-
тябрьский» с ровными дорожками 
и подстриженным газоном. Помимо 
прочего, в нем установили топиар-
ные фигуры героев басни «Квартет», 
а также символа 2021 года – быка. 
Юные горожане пришли в восторг 
от новых достопримечательностей 
и стали проверять их на прочность.

Особенно досталось быку – на 
него залазили, по нему прыгали, 
его били, дергали за рога и хвост. 
И большинство таких забав про-
исходило на глазах у родителей.

Сначала бык лишился медали 
«Новоалтайск-2021», висевшей 
у него на шее. К счастью, через не-
делю ее вернули на место. А вот 
рог, который вандалы оторвали 
спустя время, исчез бесследно. Ад-
министрация города поспешила 
убрать быка из сквера, опасаясь, 
что его полностью растащат на 
запчасти.

Как сообщили в пресс-службе го-
родской мэрии, личности хулиганов 
уже установили по записям с камер 
видеонаблюдения. Ими оказались 
учащиеся одной из городских школ. 
Сегодня ведется работа по взыска-
нию материального ущерба с их 
родителей. Кстати, стоимость быка 
на момент установки составляла 
255 тысяч рублей.

Кроме того, поскольку такие 
«игры» могут закончиться травми-
рованием детей, администрация 
города не исключает возможности 
демонтажа топиарных фигур.

Недавно произошел очередной 
крайне неприятный инцидент 
теперь уже в парке «Пионерский», 
который также пару лет назад 
был облагорожен и приведен в 
порядок. Здесь кому-то насолила 
деревянная старушка на детской 
площадке – ей оторвали руку.

По данному факту также подано 
заявление в полицию.

Кстати пострадавший символ года 
жив-здоров, отреставрирован и даже 
может вернуться в сквер весной сле-
дующего года. Другой вопрос: а надо 
ли это делать? Есть ли гарантия, что 
он не лишится уже двух рогов?

Татьяна ПЕРВОВА

  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

По словам Сергея Павлова, после 
начала ремонта средняя скорость 
машин снизится минимум в два 
раза. К примеру, с поселка Доку-
чаево до ЦУМа на общественном 
транспорте можно будет доехать 
примерно за 50 минут, а на личном 
авто – за полтора-два. Туда-обратно 
– минимум три часа, выпавшие 
из жизни. 

– Нужно быть готовым и к тому, что 
в час пик пассажиры в транспорте бу-
дут стоять в пробке полтора часа утром 
и так же вечером, – продолжает Сергей 
Павлов. – Допустим, если рассматри-
вать въезд в город, то в заторе окажется 
весь проспект Калинина и ул. Северо-
Западная, а также прилегающие 
к ним улицы. Я живу относительно 
близко к центру города и на время 
закрытия моста планирую ходить 
на работу пешком. А всем барнауль-
цам советую уже сегодня серьезно 
задуматься, как эти два года они 
будут передвигаться. Можно ходить 
пешком, как я, или купить велоси-
пед, электросамокат. К сожалению, от 
транспортного коллапса мы никуда 
не денемся.
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В сложившихся условиях усилит-

ся нагрузка и на ГИБДД. Наиболее 
проблемные участки сотрудники 
дорожно-постовой службы возьмут 
на особый контроль.

– Если возникнут заторы, нестан-
дартные, непредвиденные ситуации, 
будем принимать меры, – говорит 
начальник отделения пропаганды 
и безопасности дорожного движе-
ния отдела ГИБДД УМВД России по 
Барнаулу Геннадий Кузнецов. – Это 
наша повседневная работа. Задача 
ДПС как раз и состоит в обеспечении 
беспрепятственного, бесперебойного 
движения транспорта.

Понятно, что работы инспекто-
рам значительно прибавится. На-
верняка на наиболее загруженных 
участках им в помощь установят 
дополнительные камеры видеона-
блюдения. Кто-то же должен сле-
дить за тем, чтобы выделенные 
для общественного транспорта 
полосы оставались свободными. 
Торопыг, которые захотят под-
резать автобусы и троллейбусы, 
найдется немало.

Это проблема пассажиров обще-
ственного транспорта. У владельцев 
личных авто своя головная боль – по-
лучается, что затраты на бензин выра-
стут фактически вдвое. А отказаться от 
личной машины в пользу автобуса или 
трамвая готовы далеко не все. И что 
в сухом остатке? Московские пробки, 
к сожалению, барнаульцам придется 
принять как неизбежное зло.

Зато через два года все изменится. 
Проектом реконструкции предусмо-
трены полный снос старых конструк-
ций и строительство нового моста. 
После ремонта число полос для дви-
жения автомобильного транспорта 
увеличится до шести. По расчетам 
специалистов, пропускная способ-
ность на этом участке увеличится 
на 30%. На путепроводах появятся 
тротуары, все необходимые комму-
никации.
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14 ноября глава Барнаула Вячеслав 

Франк провел выездное совещание на 
мосту. Чиновники обсудили, как будут 
работать инженерные сети во время 
перекрытия. По словам директора АО 
«Барнаульская тепломагистральная 
компания» Александра Гросса, сейчас 
на тепловой контур приходится очень 
серьезная нагрузка. Под мостом про-
ходит крупная коммуникация. Чтобы 
барнаульцы не испытывали проблем 
с горячим водоснабжением в период 
реконструкции, трубопроводы необ-
ходимо будет закольцевать в районе 

бывшего Дома быта и ТРЦ «Пионер». 
Эти работы будут проведены летом, 
поэтому на теплоснабжении населе-
ния ближайших микрорайонов не 
скажутся. В настоящее время, по сло-
вам Александра Гросса, завершается 
согласование проекта реконструкции 
теплосетей, проходящих под путепро-
водом.

Под мостом также проходит 
труба водоснабжения. Здесь есть 
возможность переподключить по-
требителей.

– На это много времени не пона-
добится, так что жители не успеют 
почувствовать сам момент отклю-

чения трубы и не ощутят перебои 
с водой. После чего будет выполнен 
демонтаж участка трубы, – сообщил 
гендиректор «Росводоканал Барнаул» 
Андрей Полюго.

Мост будут реконструировать 
по нацпроекту «Безопасные и ка-
чественные дороги». Большую часть 
денег выделил федеральный бюд-
жет, но в проекте есть и средства 
краевой и городской казны.

– Работу по реконструкции мо-
стового перехода рассматриваем 
как масштабную и очень ответ-
ственную. Взаимодействуя с про-
ектировщиками, удалось сократить 
предстоящий период работ с двух 
лет до 20 месяцев. Сроки во мно-
гом определяет график движения 
железнодорожных составов. После 
прохождения экспертизы станет 
известна окончательная стоимость 
проекта, приблизительно это пол-
тора млрд рублей, – рассказал Вя-
чеслав Франк.

Вадим КУЛЕШОВ
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Возле ТРЦ «Пионер» планируется построить разворотное транспортное кольцо.
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Извещение о проведении собрания собственников
В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель 

сельскохозяйственного назначения» ИП глава КФХ Салахов А.Х.  
извещает собственников земельных долей с кадастровым номером 
22:01:010301:41 о проведении общего собрания, которое состоится  
29 декабря 2021 года в 11 часов 00 мин по адресу: Алтайский край, 
Алейский район, с. Боровское, ул. Кирова, д. 73 (Дом культуры).

Повестка дня:
1. Выборы уполномоченного лица, имеющего право действовать 

без доверенности от имени участников долевой собственности.
2. Утверждение полномочий доверенного лица.
Участнику собрания при себе иметь паспорт или документ, 

удостоверяющий личность; документ, удостоверяющий право 
на земельную долю; для представителя собственника земель-
ной доли – надлежащим образом оформленную доверенность.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

ПРОДАЮ

Квартиры
Студию в г. Новоалтайске (ж/к «Облака», 

цена 1 380 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.
Студию (12 кв. м, после ремонта, с/у, 

мебель, рядом с центром, 900 тыс. руб.).  
Тел. 8-913-216-1166.

2-комн. в р. п. Тальменка Тальменского  
района, ул. Парковая (1-й этаж, теплая, свет-
лая, 22 кв. м, баня, сарай, есть туалет на участ-
ке, участок 1,5 сотки). Тел. 8-960-942-1192.

Студию в центре Черепаново (32 кв. 
м, кирпичн., пластиковые окна, метал-
лическая дверь, новая сантехника, бла-
гоустроенный двор, имеется сарай).  
Тел. 8-960-955-9465.

2-комн. в 2-квартирном доме в центре 
с. Усть-Чарышская Пристань. Тел. 8-906-
968-9448.

Дома
В мкр-не Рощино, 126 кв. м, 12 соток, 

20 минут до Барнаула, рядом р. Обь. 
Тел. 8-906-967-0036.

Половину кирпичного дома (38 кв. м, 
2,5 сотки, высота потолков 2,8 м, цен-
тральные коммуникации, газ по улице 
проведен). Тел. 8-929-329-5887.

Сады, участки
В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпич-

ный дом с мансардой, хозпостройки, 
емкость для воды, приватизирован). 
Тел. 8-913-226-7190.

В сад-ве «Энергетик» (Барнаул, дом, баня, 
9 соток, все посадки). Тел. 8-923-641-4465.

Автотранспорт,  
автопринадлежности

Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-
252-2220.

Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» (б/у). 
Тел. 8-913-252-2220.

Оборудование
Токарный станок 1К62, 16К20, сверлиль-

ный Н–135 ДИП-300. Тел. 8-903-911-7751.

Разное
Домашний мини-стадион (на данном 

тренажере можно выполнять 14 всевоз-
можных упражнений, бег, велосипед и 
пр., торг). Тел.: 8-913-229-3138, 56-30-48.

Кресло-коляски Otto Bock (для взрос-
лых, прогулочная и для дома, в отличном 
состоянии, недорого). Тел. 8-903-947-8897.

Две норковые шапки (в отличном состоя- 
нии). Тел. 8-923-752-7950.

Сапоги (демисезонные, в отличном со-
стоянии). Тел. 8-923-752-7950.

Гармонь с регистром (дешево). Тел. 8-923-
752-7950.

РАЗНОЕ
Ищу хозяйку в дом. Тел. 8-913-261-1648.
Женщине с глаукомой нужна помощ-

ница (пенсионерка). Тел. 8-913-261-1648.
Отдам в добрые руки котенка-мальчи-

ка, окрас дымчатый, возраст 4 месяца, 
очень красивый и пушистый, к туалету 
приучен. Тел.: 44-88-86, 8-913-087-5254.

Отдам в добрые руки щенков от улич-
ной собаки (мальчик, девочка, возраст 
2 месяца, район парка «Юбилейный»). 
Тел. 8-913-247-1834 (Татьяна).

Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.

Отдам в добрые руки котят (мальчи-
ки и девочка, возраст 3 месяца, окрас 
сиамский, бело-черный, к туалету при- 
учены). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки крупного котенка 
(мальчик, окрас голубой, метис породы 
корниш-рекс, возраст 3 месяца, к туале-
ту приучен). Тел. 8-913-228-5696.

На 83-м году ушел из жизни заслужен-
ный врач РФ, бывший руководитель служ-
бы врачебно-трудовой, а затем медико- 
социальной экспертизы Алтайского края,  
Шувалов Юрий Николаевич.

Юрий Николаевич родился 7 февраля 
1939 года в г. Ленинграде в семье рабочих.

После окончания школы с 1956 по 1958 год  
работал слесарем 4-го разряда на Горьков-
ском автомобильном заводе им. В.М. Мо-
лотова Затем в течение двух лет проходил 
службув рядах Советской Армии.

В 1961 г. Юрий Николаевич поступил в 
Горьковский медицинский институт, где 
учился до 1963 г., затем перевелся в Алтай-
ский государственный медицинский ин-
ститут в связи с переездом на постоянное 
место жительства в Алтайский край.

В 1967 г., окончив медицинский инсти-
тут, Юрий Николаевич приступил к работе 
хирурга в Барнаульской городской больнице.

Спустя четыре года, в 1971 г., хирург Шувалов Ю.Н. был переве-
ден в краевой отдел социального обеспечения и назначен на долж-
ность председателя краевой травматологической ВТЭК. 

С февраля 1980 г. Юрий Николаевич был назначен на долж-
ность председателя краевой ВТЭК № 2 с возложением обязанно-
стей главного эксперта по врачебно-трудовой экспертизе.

С 1 января 1993 г. он стал главным экспертом по ВТЭ Алтайского  
края.

С 1997 г. назначен заместителем председателя комитета адми-
нистрации Алтайского края по социальной защите населения  
с исполнением обязанностей главного эксперта по медико-соци-
альной экспертизе.

Отличные организаторские способности Юрия Николаевича, 
высокий профессионализм вкупе с превосходными личными ка-
чествами и взвешенным, мудрым подходом во всем на долгие годы 
определили поступательное развитие службы врачебно-трудо-
вой, а затем и медико-социальной экспертизы в Алтайском крае.

Талант Юрия Николаевича проявлялся и в способности увидеть 
новое, почувствовать необходимость изменений и реализовать не-
обходимые реформы, не меняя кардинально устоявшейся системы.

Всегда предъявляя высокие требования к себе, Юрий Нико-
лаевич был требователен и к тем людям, которые приходили ра-
ботать в экспертизу. Именно Шуваловым Юрием Николаевичем 
в период руководства службой был создан стабильный высоко-
профессиональный коллектив врачей-экспертов, в течение дол-
гих лет являвшийся одним из лучших в Российской Федерации. 

Юрий Николаевич стал первым врачом-экспертом в крае, 
удостоившимся почетного звания «Заслуженный врач РСФСР» 
за заслуги именно в экспертной деятельности.

Многолетний труд Шувалова Ю.Н. был неоднократно отме-
чен почетными грамотами: комитета по здравоохранению Ал-
тайского края, службы медико-социальной экспертизы, Адми-
нистрации Алтайского края, Министерства здравоохранения 
и социального развития.

Юрия Николаевича отличали не только высокий профессио-
нализм и талант руководителя – в кругу близких он был любя-
щим и заботливым мужем, отцом и дедушкой. 

Коллектив службы медико-социальной экспертизы по Алтай-
скому краю глубоко скорбит по случаю смерти своего учителя, 
наставника, талантливого человека и товарища.

Светлая память о прекрасном человеке, профессионале, та-
лантливом руководителе навсегда останется в сердцах коллег, 
друзей и пациентов.

Выражаем искренние глубокие соболезнования родным и 
близким покойного.

ШУВАЛОВ 
Юрий 

Николаевич

 Утерянный аттестат № АВ 965842, выданный школой № 37 
г. Барнаула в 1984 году на имя Утешевой Нелли Анатольевны, 
считать недействительным.
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Барнаульские моржи 
открыли сезон зимнего 
плавания.

Ихтиандр щучкой нырнул 
в ледяную прорубь, незаметно 
подкрался к плавающему меж-
ду льдинами Коронавирусу и 
начал его топить. Завязалась 
борьба. И если бы не помощь 
приплывших русалок с вол-
шебной вакциной, то наше-
му Ихтиандру точно бы не 
избежать коварного вируса. 
Но, как говорится, добро по-
бедило зло.

Таким красочным театра-
лизованным представлени-
ем барнаульские моржи из 
федерации «Белые медведи» 
открыли 28-й сезон зимнего 
плавания. Показали барнауль-
цам, как плавать в проруби 
кролем и брассом, исполни-
ли восточные танцы на снегу 
и в заключение попарились 
в ледяной воде.

Андрей КАСПРИШИН  
(фото автора)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА
  ФОТОВЗГЛЯД .

  ТЕАТР .

Ихтиандр против ковида

Снова сказка сказывается...
  ЗАНЯТНО .

Кошки – существа не-
зависимые и предпо-
читают все делать 
по-своему. Как нала-
дить с ними отно-
шения и подобрать 
ключик к кошачьему 
сердцу, рассказал ал-
тайский ученый.

Доцент кафедры зоологии 
и физиологии АлтГУ Татьяна 
Антоненко – фелинолог, она 
более 20 лет изучает кошек. 
У этих животных бывают раз-
ные характеры и темперамен-
ты, как и у людей, поэтому она 
решила их описать.

Татьяна предлагает кон-
кретную методику, по кото-
рой можно определить нрав 
кота. Так, если процессы воз-
буждения у кошки преобла-

дают, то она – холерик. Такие 
животные часто агрессивны 
и подвержены стрессам. А вот 
флегматики – спокойные, од-
нако могут возникнуть про-
блемы с коррекцией вредных 
привычек.

Проще с сангвиниками – 
они общительны и стрессо-
устойчивы. Таким кошкам 
постоянно нужно разнообра-
зие в виде новых игрушек или 
коробок. А вот кот-меланхо-
лик предпочитает покой и 
меньше новых впечатлений.

Свою методику Татьяна 
проверила почти на тыся-
че животных. Определив 
темперамент, она помогает 
владельцам наладить взаи-
моотношения с питомцами.

Татьяна ПЕРВОВА, 
Анастасия ПЕТРАКОВА 

(фото)

Сразу двумя сказочными 
музыкальными премьерами 
порадовали юных рубцовчан 
кукольный и драматический 
театры.

К нам приехал… режиссе�р
В Театре кукол им. А. К. Брахма-

на совершенно необычная поста-
новка. Впервые здесь замахнулись 
на мюзикл. Свежую идею подала 
главный режиссер Новосибирско-
го областного театра кукол Ольга 
Гущина, которую пригласили пора-
ботать с рубцовскими кукольника-
ми. Совместная деятельность стала 
возможной благодаря федеральной 
субсидии на поддержку творческой 
деятельности и техническое оснаще-
ние детских и кукольных театров 
в рамках национального проекта 
«Культура». Для постановки выбрали 
«Доктора Айболита».

– Я всегда придерживаюсь клас-
сических произведений, не внедряю 
в них новых героев, не дописываю. 
Чтобы ребенок, сидя в зале, слышал 
именно авторский текст. И если он 
не был с ним знаком, то получит та-
кую возможность. А у Чуковского 
волшебный слог! – говорит режиссер.

Пое�м и танцуем
Материальную часть спектакля 

готовили в Новосибирске. Над деко-
рациями работала художник Марина 
Папонина. Оригинальную музыку на-
писал композитор Владимир Натанзон.

Репетировали в Zoom, что оказалось 
непривычным как для актеров, так и 
для режиссера. Перед премьерой по-
надобилась всего неделя насыщенной 
очной работы. Все задействованные 
кукольники уже были, как говорится, 
в материале. Ольга Гущина отмечает 
музыкальность, работоспособность 
и большой творческий потенциал 
рубцовского коллектива.

– Я люблю, когда много музыки, – 
признается режиссер. – А стихи Чу-
ковского так и просятся, чтобы их 
положили на музыку. Актеры совер-
шенно легко вошли в этот жанр, ста-
ли чувствовать его и работали очень 
увлеченно.

По словам художественного руко-
водителя рубцовского театра Ана-
стасии Воскобойниковой, артистов 

так переполняли эмоции, что не тер-
пелось поскорее окунуть зрителя 
в этот кураж.

Игра на троих
Пьеса красочная, насыщенная 

интересными персонажами, в том 
числе экзотическими. Дело-то ведь 
происходит в Африке!

В спектакле занято три артиста, 
а играют они множество ролей, 
к тому же вживую поют и танцуют. 
Используются планшетные куклы, 
когда люди управляют ими на глазах 
у зрителей, а также живой план, что 
придает действию интерактивность.

Ксения Гутова в ходе пьесы пе-
ревоплощается в лису, мотылька, 
тигрят, бегемотиков.

– Это сложно, но невероятно ин-
тересно, – отмечает она. – В итоге 
спектакль получился легким и хо-
рошо воспринимается детьми. Они 
чувствуют эмоции актеров, а не 
просто следят за куклами. Дети – 
самые честные зрители, поэтому их 
улыбки – лучшая награда.

Добротная основа
В Рубцовском драматическом те-

атре тоже в очередной раз подтвер-
дили свою приверженность клас-
сике. И «Принцесса на горошине» 
не исключение.

– Классика – это всегда добротно 
выписанный драматургический 
материал, хорошо выстроенный 
конфликт. И это всегда залог успе-
ха, – считает директор драмтеатра 
и режиссер-постановщик Станислав 
Спивак. – «Принцесса на гороши-
не» предназначена для семейного 
просмотра. Спектакль получился 
музыкальным, мы его так и заду-
мывали. Зритель привык, что наши 
постановки насыщены вокальными 
и танцевальными номерами. Зре-
лищность необходима.

Эсперимент над классикои�
Но кто сказал, что классика не 

может стать полем для экспери-
ментов? Строго говоря, «Принцес-
са на горошине» поставлена не по 
одноименной сказке Андерсена, а 
по пьесе Татьяны Уфимцевой. Там 
принц рыбачит, король красит табу-
рет, гонец прибывает на самокате, а у 

королевы появляется кот. Введено не-
сколько новых персонажей, которых 
нет в оригинальном произведении. 
И это на самом деле разнообразит 
знакомый сюжет.

В спектакле занята вся труппа. 
Короля и королеву играют опытные 
актеры Павел Фролов и Татьяна Фо-
менко. По полной программе занята 
и молодежь.

– Королева не просто хозяйка двор-
ца. Ей ничто человеческое не чуждо: 
она и добрая, и строгая, и веселая, и 
ответственная, – рассказывает о сво-
ем персонаже Татьяна Фоменко. – 
Неинтересных ролей не бывает, а 
нашу работу плохо делать нельзя. 
«Принцесса на горошине» – удиви-
тельная сказка. Во время подготовки 
спектакля все коллеги преобража-
лись почти до неузнаваемости.

Постучалось счастье
Рубцовский зритель тепло при-

нял премьеру. Комические ситуации 
вызывали смех, а драматические – 
сопереживание.

Происходящее на сцене действие 
усилено спецэффектами. Исполь-
зованы практически все техниче-
ские новинки, обладателем кото-
рых драмтеатр стал за последние 
несколько лет. Но за всем этим со-
хранены чувственность сказочного 
повествования и простая мораль: 
первое впечатление может быть об-
манчивым, а счастье нередко само 
стучит в двери.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
фото Виктора УХАНОВА

  РАКУРС .

«А ты попробуй  
колдани»

Вы «хочете щастья»? А идите тог-
да в выходной куда-нибудь поближе 
к торговым центрам, где народу всегда 
немерено. Обязательно там встре-
тите волшебника, у которого этого 
добра просто завались. 

«Палочки желаний, исполнение – 100%», – гром-
кий зазывала ловил дружески раскинутыми рука-
ми «уважаемую публику». Та обтекала его полно-
водной людской рекой и так просто не сдавалась. 
Впрочем, место у торгового кластера на Павловском 
тракте краевой столицы бойкое, отдельные «рыб-
ки» помоложе в расставленные сети попадались 
довольно охотно. И тогда маркетолог-самоучка еще 
шире улыбался во все свои четыре передних зуба, 
отчего лицо его становилось похожим на морду 
цирковой лошади. Три прелестницы, окружившие 
продавца, были недоверчивы: «А женихов твоей 
палочке наколдовать слабо?»

– Так вот же ж сандал, камфара, нард – за ко-
пеечки отдаю…

«Тоже мне волшебство… Да в ваши персиково-шо-
коладные восемнадцать для этого и палочка-то 
никакая не нужна. Ты вот попробуй колдани здо-
ровья людям, уцелевшим в 90-е, каждое свое лето 
проводящим в национальных дачно-огородных 
забавах – так думала я, подходя к продавцу вол-
шебных палочек. – Чтобы спина не разламывалась 
и коленки не крутило…»

– Сандал, камфара, нард – за копеечки… – запел 
заученно мужик.

– Что ж ты с такой-то силой волшебной сам под 
снегом стоишь мерзнешь?  – съехидничала невесть 
откуда взявшаяся старушка за моей спиной.

Палочки-то и впрямь оказались волшебными. 
После одной понюшки «сандала, камфары, нарда» 
голова разболелась так, что пришлось срочно 
таблетку глотать. И немудрено. Подобной копееч-
ной «волшебной химической» дребеденью все 
дискаунтеры завалены. Думаю, людям, воску-
рившим у себя дома такую вот аромапалочку, как 
и мне, придется потом долго выгуливать свою 
головную боль.

По дороге мы встретили еще одного «продавца 
добра», только с воздушными шариками. С сердеч-
ком – на удачу, с цветочком – на романтическую 
встречу, с машинкой – на дом – «полную чашу». За 
копеечки, конечно же.

Утром в понедельник рассказываю коллегам, 
как много волшебства под самым носом у нас раз-
велось, и слышу в ответ, что в районе ВДНХ в те же 
выходные всем желающим вручали «счастливые 
флажки». Всего-то по соточке…

Тамара ПОПОВА

Сцена из спектакля «Принцесса на горошине». 

Кошачий  
темперамент


